



En reconocimiento a su trayectoria de 150 años como máxima representante de la canción vernácula yucateca, la Orquesta Típica Yukalpetén fue homenajeada y honrada con la Medalla de Honor "Héctor Victoria Aguilar", el más importante galardón que otorga el Congreso del Estado de Yucatán.

En sesión solemne, el director de la reconocida agrupación musical, Pedro Herrera López, recibió la presea de manos del Gobernador de Yucatán, Rolando Zapata Bello; la presidenta de la Junta de Gobierno, Celia Rivas Rodríguez; el presidente del Tribunal de Justicia del Estado, Marcos Celis Quintal; el presidente de la Mesa Directiva, Marco Vela Reyes y el presidente de la comisión de postulación, Jesús Quintal Ic.

"Esta presea honra a los hombres, mujeres e instituciones yucatecas que, como la Orquesta Típica Yukalpetén, contribuyen al sostenimiento de Yucatán próspero, que mantiene sus tradiciones y las preserva, pero siempre con una clara visión progresista social de su porvenir", declaró el director de la agrupación en la máxima tribuna legislativa.

Por su labor fecunda en los campos de las ciencias y artes, recibieron el reconocimiento cada uno de sus 42 integrantes, a manera de tributo por su contribución a la preservación de la música vernácula yucateca, a nivel nacional e internacional.

Atestiguaron la entrega del galardón, los miembros de la Junta de Gobierno, Raúl Paz Alonzo (PAN), Jazmín Villanueva Moo (Morena) y Enrique Febles Bauzá (PVEM); así como el secretario de la Mesa Directiva, Manuel Díaz Suárez (PAN); ante la presencia de autoridades estatales, representantes de las Fuerzas Armadas, diputados de las cinco fuerzas políticas y diversos sectores de la sociedad.

En la máxima Tribuna, Pedro Herrera afirmó que la Medalla de Honor no será entregada a una sola persona, sino a una orquesta que representa la expresión artística más universal del Estado: la canción yucateca, que no se trata de una simple expresión musical, sino de una parte fundamental de la forma de hacer poesía y música en la Península.

La Orquesta Típica Yukalpetén, recordó, cumplió 75 años de trayectoria artística, con el compromiso de contribuir a la difusión y preservación de la canción yucateca, por lo que se le considera la máxima institución musical vernácula del Estado, cuyo debut en la Plaza Principal de Mérida estuvo a cargo de la dirección del maestro Daniel Ayala Pérez.

“A través de la orquesta se preserva el patrimonio musical de Yucatán, 150 años de nuestra canción popular, que representan decenas de creadores y cientos de canciones, pero sobre todo, una expresión que está viva en la memoria y el corazón de miles de hombres y mujeres que han crecido, se han enamorado y aprendido a querer al Estado gracias a sus versos y melodías”, destacó.

El director musical señaló que siguiendo los ideales del ilustre constituyente yucateco, Héctor Victoria Aguilar, el galardón lo reciben aquellos que dan su vida en beneficio de la colectividad, la construyen y dignifican con la obra propia que adquiere dimensiones universales.

“Qué mejor forma de honrar a Victoria Aguilar si no otorgando la medalla que lleva su nombre, a sus hijos más comprometidos con las causas más justas y nobles de la sociedad”, enfatizó.

Previamente, el presidente de la comisión de postulación, Quintal Ic, indicó que entre quienes han disfrutado de la obra musical de la Orquesta Típica Yukalpetén se encuentran Reyes, jefes de Estado y de Gobierno, dignatarios de diferentes países, así como el cuerpo diplomático acreditado en nuestro país, pero también la población de los diferentes municipios del Estado, poniendo en alto el nombre de Yucatán.

Es por ello, continuó, que por su servicio al país y a su Estado, ha demostrado su profundo amor a su tierra a la cual le cantan con una belleza sin igual, por lo que la hace digna merecedora de la Medalla de Honor, siendo un ejemplo de las actuales y futuras generaciones, además de ser motivo de orgullo de todos los yucatecos.

Jesús Quintal, recordó que la presea se otorga para reconocer y honrar a aquellos yucatecos que hayan trascendido por sus aportaciones al campo del derecho, el arte, la cultura, la promoción y la defensa de los derechos humanos, como un homenaje al prócer de la historia y uno de los grandes legisladores que orgullosamente ha dado Yucatán.

“En este año del Centenario de Nuestra Constitución Estatal y a 101 años de la Promulgación de la Constitución de los Estados Unidos Mexicanos, desde la trinchera que nos corresponda, sigamos siendo inspirados por la vida y obra del líder sindical, del obrero, del pensador, del constituyente yucateco, Héctor Victoria Aguilar”, finalizó.